



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

07 Agosto 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

# CAPITAL

PÁGINA 2  
7 DE AGOSTO 2023

## 2 CAPITAL

### LOCAL

EN LOS  
PASILLOS

#### CRECIMIENTO LENTO

**Aseguran** que la **recuperación** económica de la entidad mexicana es **lenta** tras la pandemia de **Covid-19**, de acuerdo al Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAAEE) del Inegi, lo que coloca a la **entidad** en el lugar **23** del ranking nacional en **crecimiento** y sexta en **contribución**. El Estado de México aporta 9.1 por ciento del Producto Bruto Interno (**PIB**).

#### MÁS DISTINTIVOS

**Comentan** que desde el 2019, el Gobierno del Estado de México ha **otorgado** 169 distintivos naranja por la igualdad laboral, para reconocer y **visibilizar** aquellos **centros** de trabajo con buenas prácticas para **promover** la igualdad de derechos y **oportunidades** entre mujeres y hombres. Este distintivo ya también alcanzó **empresas**, sindicatos e instituciones de **educación** superior.

#### COBRAR CUENTAS

**Cuentan** que este primer semestre del año, ha resultado complicado para la realización de algunos **trámites** que se pueden considerar como normales, pues se tiene **temor** en cometer errores que redunden en despidos. Aunque los temores no tienen **fundamento**, empleados que han aguantado "**vara**" durante mucho tiempo, pues ahora se la **cobran**, además lo dicen sin esconderse.

#### SIN LÍMITES

**Dicen** que la creatividad para contraer **matrimonio** puede no tener límites, al menos así lo demostraron **Christian y Octavio**, quienes acompañados de familiares se dieron el **si acepto**, en la cabina 399 del transporte **teleférico**. Para el enlace contaron con la presencia del mismísimo **director general** del Registro Civil del Estado de México.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

## SE COMENTA

**Que** con poco más de un mes para consumar la **alternancia** en el **gobierno estatal**, continúan las **acciones** para construir la transición **ordenada** y **armoniosa**. Recientemente la **gobernadora** electa **Delfina Gómez Álvarez** llevó a cabo la tercera reunión entre los equipos saliente y entrante, y se abordaron vertientes de los temas de **movilidad**, **transporte público** y proyectos **hidráulicos**. Falta ver si la maestra, que es fiel al estilo de la **4T** de ver por la población **económicamente** más vulnerable, **permitirá** que algunos **empresarios transportistas** sigan con la **escalada de precios** en tarifas.

**Que** por cierto, los **legisladores** del **PRI** en el **Congreso local** llevaron a cabo el primer **Foro** para la **Armonización de la Ley de Movilidad del Estado de México**, con el propósito de "encontrar **soluciones** que faciliten el **desplazamiento seguro**, eficiente y sostenible en el **territorio estatal**". ¿Será que podrán colaborar para **meter en cintura** al **pulpo camionero** que históricamente **creció** a la sombra del **tricolor**?

**Que** es de reconocerse la labor de la **Secretaría de Seguridad**, que encabeza **Rodrigo Martínez-Celis**, por su capacidad de **adaptación** para **combatir** las nuevas formas de **operación criminal**. Una muestra es la **Policía Cibernética** que poco a poco se ha ido **fortaleciendo**. El reporte que sirve de ejemplo es que desde **agosto del 2015** ha atendido **85 mil 494** llamados de **auxilio** de la ciudadanía por **acoso**, **extorsión** y **fraude**, **robo** de contraseñas, información o de identidad. Es una tarea **constante** que no admite pausa.

**Que** este sábado hubo en **Toluca** un importante cónclave del gremio de los **Voceadores**, con la **anfitriónía** de la **Unión Única de Voceadores del Edomex**, que encabeza **Hugo Mondragón Sosa**. Estuvieron presentes sus colegas de **Acapulco**, **Cuernavaca**, **Puebla**, **Querétaro** y **Ciudad de México**, con miras a adherirse a un movimiento nacional que proyecta trabajo intenso.

Entre otros temas se habló de **laborar en conjunto** para beneficios **directos**, evitando **intermediarios** y estar en **constante coordinación** para que las uniones **mejoren** sus condiciones económicas. Excelentes acciones de este **sector**, en el que el **Edomex** es punta de lanza. —

PÁGINA 2  
7 DE AGOSTO 2023



La Fiscalía mexiquense consiguió frenar el paro transportista que amenazaba la tranquilidad del Valle de México, La Ciudad de México e Hidalgo.

Se calculaba que esta mañana el 80 por ciento del transporte se uniera a esta movilización, a partir de las 5:00 horas, lo que implicaba caos total para millones de usuarios.

Esas sí que serían pérdidas incalculables, porque además pretendían bloquear las principales vialidades.

Eran más de 400 empresas involucradas, que han denunciado una y otra vez que son presas de la delincuencia que los obliga a pagar cuotas diarias para poder trabajar.

Lo peor, los grupos extorsionadores están ya tan empoderados, que simplemente incendian las unidades de transporte de quienes se niegan a pagar.

Ante semejante panorama, la Fiscalía se acercó en busca de una negociación y consiguió suspender el paro, a cambio de un avance significativo y rápido en las investigaciones para resolver este problema.

Sin embargo, en lo que no cedieron los trabajadores del volante fue en retirar los grupos de autodefensa que han organizado hace días. Empezarán a funcionar a partir de hoy y ese es un riesgo tremendo.

Se trata de personas sin el entrenamiento adecuado para realizar labores de seguridad, que además están molestos y asustados, por si fuera poco, estarán armados. ¿Qué podría salir bien?

Ante semejante panorama, no podemos más que desear que la Fiscalía avance muy rápido con las investigaciones para resolver de fondo este problema y que cada quien se dedique a lo que sabe con calma y tranquilidad.

#### **Otro a la lista**

Con el triunfo de Morena en la gubernatura mexiquense, de pronto los demonios andan sueltos.

En Toluca, cada día se hace más larga la lista de aspirantes y los hay de todo tipo. De seguir así, van a llegar una docena a la encuesta para definir al candidato final.

Por lo pronto, uno que desde ya está pasando la charola entre sus "seguidores" y armando estrategias truculentas es el regidor Mario Hernández Cardoso.

En días recientes, los arengaba a causar el mayor caos posible en la capital mexiquense y les pedía aportaciones económicas para impulsar sus aspiraciones políticas y auspiciar actos ilegales.

Con esos modos, no se le augura mucho éxito, la gente de Toluca no quiere más caos, sino orden.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Faltan 39 días para terminar el sexenio.
- 64 días y Eric Sevilla no renuncia.
- Raymundo Martínez fuera de lugar.
- El alcalde de Toluca se escuda en la Ley para violentar a integrantes de su cabildo por temas políticos.
- Que se manifiesten en contra de los parquímetros es ilegal, que permita la instalación indiscriminada de ambulantes no lo es.
- Acciones de ese tipo sólo aumentan percepción de inseguridad.
- ¿Reúne las condiciones para ser candidato a la alcaldía por segunda ocasión?
- Comentario del día: Ana Lilia Herrera y la posibilidad de regresar al PRI

**UNA VEZ MÁS** el alcalde de Toluca, RAYMUNDO MARTÍNEZ vuelve a mostrar su perfil poco tolerante y hasta irascible. Han pasado 20 meses desde que tomó protesta al frente de la Presidencia Municipal y cada día que pasa, muestra su verdadera personalidad.

Con todo y que luego de la derrota electoral de su partido en la elección pasada, trascendió que busca la reelección.

La percepción de inseguridad es alta y es imposible olvidar los homicidios provocados por la delincuencia organizada hace unas semanas, para que ahora venga el alcalde y haga muestra del uso excesivo de la fuerza policiaca.

No son buenos para combatir los altos niveles de inseguridad, pero sí para violentar a dos regidores y alegar que nadie está por encima de la ley.

Si algo ha caracterizado a RAYMUNDO MARTÍNEZ en todos los cargos que ha ocupado, principalmente cuando estuvo en el gabinete y ahora de alcalde, es su poca tolerancia y su agresividad cuando las cosas no salen como la ordena.

Algunos incluso han comentado de amenazas de parte del alcalde, pero el pasado fin de semana finalmente dejó en claro de lo que es capaz.

El tema de los trabajadotes no es nuevo. Se aprovechó del mal papel que hizo JUAN RODOLFO SÁNCHEZ con la falta de pagos para presionar a los empleados del Ayuntamiento. O los despedía o los hacía renunciar para recontratarlos y que así perdieran su antigüedad.

Se manifestaron por despidos injustificados.

Pero lo peor fue cuando ordena la detención de dos regidores usando toda la fuerza pública como si fueran peligrosos delincuentes.

¿Tres camionetas repletas de oficiales para detener a una persona? Después ¿10 elementos para someter a una persona mayor?

Cierra el lamentable hecho con un posicionamiento donde anota que nadie está por encima de la ley y menos los que ostentan un cargo de elección popular. Así que hasta lanza lo que parece una advertencia al resto del cabildo por si intentan realizar alguna manifestación pública.

Ordenar una detención de este tipo cuando sabía que sería un hecho que grabarían y a pesar de todo mantener la postura desafiante. Sólo nos puede hacer reflexionar que o busca crear un ambiente negativo en su contra y evidentemente en contra del parti-

do que representa para que no se tengan las condiciones de reelección o su soberbia es más grande que su interés por repetir como candidato.

Manifestarse en contra de los parquímetros es ilegal, pero no aprobar la instalación indiscriminada de vendedores ambulantes en el primer cuadro de la ciudad.

COMERCIANTE REPRUEBAN ACCIONES VIOLENTAS CONTRA REGIDORES Y CONTRA LA INSTALACIÓN DE AMBULANTES

Contrario a la postura reservada que casi siempre manifiesta el líder de Canaco en el Valle de Toluca, JORGE LUIS PEDRAZA, en esta ocasión dio a conocer una opinión en contra de las acciones emprendidas por Raymundo Martínez.

Destaca que "reprueba estos actos y solicita la intervención de la autoridad estatal, y la Comisión de Derechos Humanos para que se tomen cartas en el asunto".

Un día antes dio a conocer otro comunicado en el que da a conocer que se tomen acciones para la peatonalización del Centro Histórico, pero que no exista tolerancia a la presencia del comercio informal en las actividades del programa de verano.

Percepción de inseguridad alta, casi 90 de cada 100 toluqueños se sienten inseguros viviendo en la capital, el robo de autos no para, lo mismo que de asaltos. Todavía se pueden ver calles con baches a lo largo de varias cuadras que hacen intransitables calles como la de primero de mayo.

Ahora ya no es posible manifestarse en contra de acciones del Ayuntamiento porque el alcalde usa a los policías para detener a los que no están de acuerdo con sus programas.

Sólo falta que organice una conferencia de prensa todas las mañanas para dar a conocer sus datos, amenace y diga que sus críticos responden a intereses de grupos contrarios; sin dejar de lado que es el edil más atacado del último siglo.

COMENTARIO DEL DÍA: ANA LILIA HERRERA Y LA POSIBILIDAD DE REGRESAR A LA PRESIDENCIA DEL PRI

La semana pasada comentamos que luego de la entrega de la administración estatal, se presentaría el cambio o ratificación en la presidencia del Comité Directivo Estatal del PRI.

Varios grupos se pelean la posibilidad de tomar el control del partido y Eric Sevilla busca la continuidad.

Todavía falta más de un mes para eso ocurra, pero en este momento trasciende de diversos ámbitos que ANA LILIA HERRERA podría regresar a dirigir el partido.

No debemos olvidar que fue una de las que buscaron la candidatura para ser titular del ejecutivo estatal y fue también la última en aceptar la imposición de ALEJANDRA DEL MORAL.

Luego de la traición del mandatario, ya que primero dio luz verde para que buscaran la candidatura y luego les impone a su candidata. Está claro que si llega ANA LILIA HERRERA, el "delmacismo" perdería su fuerza y tendría que replegarse muchos años o desaparecer.

A menos que la "obliguen" y del luz verde para su llegada al PRI a cambio de espacios para los que representan los intereses del todavía mandatario-



## ¿Mucho hígado o poca política en Toluca?



El presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, nunca se ha caracterizado por ser brillante, menos político y mucho menos conciliador. Su vida ha estado envuelta por enfrentamientos

que le han costado, políticamente hablando, y hasta en lo familiar le ha cobrado facturas la vida. Pero, lejos de madurar al respecto y cambiar sus formas, parece que cada día que pasa se atrincheró en el hígado y deja el cerebro, la templanza y los valores para mejor oportunidad.

Ahora, Martínez Carbajal se enfrenta con los regidores y la síndica municipal del Movimiento de Regeneración Nacional, sin tomar en cuenta, primero, que pertenecen a la fuerza política mayoritaria de este país; segundo, que algunos de ellos están directamente vinculados con la próxima gobernadora constitucional del Estado de México, y, tercero, que nadie puede dormir cómodamente cuando se recuesta en una cama llena de alacranes.

El sistemático rechazo hacia su programa de parques virtuales, mecanismo con el que pretende recaudar millones de pesos para reforzar las quebradas arcas municipales, por parte de los ediles de Morena, se le ha ido complicando al alcalde Toluqueño, a grado tal que el pasado viernes terminó en una acción "de fuerza" que revela el lado más prepotente de quien pretende reelegirse al frente del ayuntamiento de la capital mexicana.

Mandar 3 patrullas tipo Pick Up y 24 uniformados de los "equipos tácticos" de la policía municipal de Toluca a "detener" a dos regidores de Morena e igual cantidad de ciudadanos que se oponen a los parques virtuales de Raymundo Martínez Carbajal no fue, por mucho, la menor idea para alguien que, a partir del 15 de septiembre, tendrá que subordinarse a un gobierno estatal emanado precisamente del Movimiento de Regeneración Nacional.

Es evidente que no piensa, pero si lo hiciera, se daría cuenta que los tiempos por venir estarán marcados por la conciliación política, no por el enfrentamiento, porque él será, en unos días más, quien represente a la minoría, y aquellos a los que agredió de esa manera tan visceral, serán parte del gobierno mayoritario en el Estado de México, desde donde lo pueden prácticamente aplastar de un plumazo.

Dicen que, en política, para ser prepotente y arrogante, es necesario tener la cola muy corta, porque, si no, se la pueden pisar, o él mismo se puede enredar y caerse de bruces. Y en este caso, Martínez Carbajal no tiene la cola nada corta, tiene un largo y negro historial, además de año y medio de errores sistemáticos que tarde o temprano le cobrarán factura, y seguramente el enfrentamiento con los ediles de Morena será la puerta de entrada al purgatorio morenista para Martínez Carbajal. Al tiempo...

## Insiste Adán Augusto en ganar la encuesta desde el Edomex

El aspirante a la candidatura presidencial de Morena, Adán Augusto López Hernández, estuvo el domingo en Zumpango, Tepetzotlán y Tultitlán, donde aseguró que, con la garantía de que con la Cuarta Transformación "nunca más habrá un fraude electoral desde el Poder", y con el movimiento transformador en marcha "seguiremos soñando y trabajando para hacer realidad la construcción de un México donde quepamos todos, en el que no haya excluidos ni marginados y en donde quede erradicada la desigualdad".



"Vamos juntos a construir ese hermoso sueño en el que mañana no haya ningún olvidado más, que no se margine ni se discrimine a nadie; eso es parte de la revolución de las conciencias, que es el gobierno y el mandato del pueblo bueno, y somos muchos millones más los buenos que los malos", afirmó.

López Hernández ha puesto especial atención al Estado de México en la última etapa de recorridos por el país en busca del apoyo popular que le permita salir airoso de la encuesta nacional con la que Morena definirá a su coordinador nacional para la Defensa de la Transformación. Él, gracias a su paso por la Secretaría de Gobernación del país, tiene en las manos la información política real y objetiva, y sabe perfectamente que en esta entidad hay los votos necesarios para revertir cualquier proceso electivo que se realice en México. Nada tonto.

## Para remarcar...

Verdaderamente preocupados andan en el Instituto de Salud del Estado de México, no solamente por el repunte de casos de Covid-19 a nivel nacional, sino, más que todo, porque los ejercicios de auditoría preventiva ordenados desde la Secretaría de Salud estatal arrojan muy malas cuentas.

A pesar de que durante la gestión de Francisco Javier Fernández Clamont, actual titular de Salud, se ha hecho un esfuerzo muy importante para el saneamiento de cuentas, es prácticamente imposible tapar los grandes baches financieros que le heredaron incluso desde la gestión de César Normar Gómez Monge, quien, por cierto, ya está más que atrincherado detrás de las faldas de Morena para intentar echarse otro sexenio en la impunidad.

Los trabajadores sindicalizados del sector Salud ya están haciéndose a la idea de que esta vez no tendrán bono de fin de sexenio, al que estaban muy acostumbrados, pero ahora no hay ni para pagar lo que ya se debe, menos para ese tipo de prestaciones "extraordinarias"...



2 **lunes**  
Estado de México  
7 de agosto de 2023  
**HERALDO**

# ideas & voces

## editorial

**EL PRINCIPAL PROBLEMA QUE AQUEJA AL SISTEMA POLÍTICO MEXICANO** es que los ciudadanos se contentan con hacerse a un lado y los partidos toman decisiones sin considerar el interés general.

En los procesos electorales es muy claro que las campañas no llaman la atención de los ciudadanos, al menos no logran atrapar a más votantes de los que ya tenían considerados de su lado antes de empezar.

El orden que los resultados de las encuestas muestran al inicio de las campañas permanece igual hasta el final.

En todo caso, los partidos políticos tienen que revisar muy bien los resultados de los procesos anteriores para tratar de entender qué deben hacer en el futuro y que no. Ya es momento de que encuentren nuevas formas de hacer política. Acercarse a la sociedad y escucharla sería un buen inicio.

*“El Tren Maya es una construcción majestuosa y con mucha ingeniería: tendido de vías, estaciones, cocheras, talleres, instalaciones eléctricas, fibra óptica, centros de control, caminos, pasos de fauna, obras de drenaje, puentes, túneles y más de 100 kilómetros de vía ductos o segundos pisos”.*

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**  
Presidente de México.



### EL BURDO INTENTO DE MORENA POR REPETIR EL "DICIEMBRE NEGRO" EN TOLUCA

Acostumbrados al escándalo, el "cochupo" y la violencia que tanto molesta a los ciudadanos, Morena intentó nuevamente el fin de semana regresar al caos a Toluca, el corazón del Estado de México, en un burdo intento de repetir la penosa historia cuando su más avanzado militante, Juan Rodolfo Sánchez Gómez sembró el terror en la ciudad, en el "diciembre negro" de 2029, para poder escapar con el dinero del pueblo.

No, señoras y señores, por más que existan morenistas con aspiraciones políticas, así como algunas personas y grupos que hoy le hacen "el caldo gordo" a Morena y busquen legitimar sus acciones, ya sea por la euforia o intereses que ha desatado el inminente arribo al poder de Delfina Gómez, a las y los toluqueños no se nos olvida que fue Morena el causante de uno de los episodios más crueles en la historia de la capital mexicana.

Los camiones incendiados, las calles repletas de basura, las patrullas abandonadas en las calles, el saqueo por más de 2 mil 400 millones de pesos, la paralización de los servicios de la ciudad y el no pago de salarios a los trabajadores del ayuntamiento durante 7 quincenas, no han desaparecido, ni deben desaparecer de la memoria colectiva.

Por eso la detención del regidor Mario Alberto Hernández Cardoso no debe verse como el intento de la autoridad de pretender limitar la libertad de expresión de nadie, sino como un acto firme de la autoridad para hacer cumplir la Ley, frente a un ciudadano que estaba flagrantemente cometiendo el delito de daño en los bienes que son propiedad de los toluqueños.

En Toluca, Morena no está del lado de la gente. Ve por sus propios intereses y para ello pretende convencer a "incautos" de que su lucha es genuina.

Pretende aprovecharse de la buena fe de la gente que cree en él y lo apoya, pensando que defiende una causa ciudadana, aunque lo cierto es que persigue intereses puramente políticos.

Lo que busca, en realidad, es el reflector, vía el escándalo, para que lo volteen a ver, dado que en las últimas dos elecciones ha perdido no en las encuestas, sino en las urnas donde le han dado palo.

Garantizar el cumplimiento de la Ley no es, bajo ninguna circunstancia, un acto autoritario, pero así lo percibe el décimo regidor Hernández Cardoso, porque le gusta no acatarla, aún y cuando como integrante del Cabildo de Toluca, máxima autoridad municipal, debe ser el primero en garantizar el cumplimiento de la norma, pero ha preferido siempre vivir al margen, y se ha salido, hasta ahora, con la suya.

Hoy se topa con un presidente municipal, Raymundo Martínez Carbajal, quien además de implacable e inquebrantable, es un experto en Derecho, mientras que al morenista junto con la síndico Alma América Rivera Tavizón y el regidor Adrián Piña, que se aparecieron en la Fiscalía agrediendo a policías, lanzando amenazas y tomándose un video, la propia ciudadanía ya no les cree nada, porque no está dispuesta a tolerar estas conductas.

En Toluca ningún funcionario podrá pasarse de listo nunca más, las y los ciudadanos no lo permitirán; a Mario Hernández le salió el "tiro por la culata", pues sus propios seguidores lo abandonan y empiezan a filtrar pruebas de las actitudes prepotentes, displicentes e ilegales del señor.

**ANTÍTESIS:** Sin el menor rubor, el ex alcalde de Toluca, Fernando Zamora, se apareció en Naucalpan para rendir tributo y ofrecer apoyo -seguramente de él solo porque ya nadie le sigue- a favor de Claudia Sheinbaum. La foto que se tomó en tal ocasión pudo haber pasado desapercibida, solo que su partido, el PRI, ya la tomó como prueba para fundamentar su expulsión por la vía del fast track por traición al instituto político que lo postuló. Nada qué perder para el tricolor.

# CAPITAL

PÁGINA 11  
7 DE AGOSTO 2023

## REDES DE PODER



### Senadora en el "carmonagate"

Tras la detención del fiscal de Morelos, **Uriel Carmona**, la senadora con licencia **Lucy Meza** anda más que preocupada, quien estaba más que **apuntada** para encabezar la coordinación de los comités de la **defensa** de la **4T** en Morelos y

posteriormente buscar la **candidatura** a la gubernatura, sin embargo, al salir **mencionada** en el asunto, sabe que ya se volvió **incómoda** para el movimiento y sus **aspiraciones** se complican, ya que ella y Carmona **pertenecen** al mismo grupo político; incluso **Carmona Gándara** le ofreció apoyo y su voto

en el día del **abogado**. Nos cuenta que este fin de semana fue muy tenso en **Morelos**, por eso la senadora y su grupo de **asesores** han andado muy activos con llamadas **telefónicas y reuniones** pero se ve difícil que algunos **personajes políticos** que pudieran inclinar la **balanza** se dejen ver con ella.

### Aventaja en cercanía

Entre las **"corcholatas"**, quien parece llevar la delantera en el **contacto** con la gente es sin duda el exsecretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**, quien ha dado celeridad a las Asambleas

Informativas que realiza en su objetivo de ser el **coordinador nacional** en la defensa de la **Cuarta Transformación** visitando hasta tres localidades por día. Se calcula que ya son **120 asambleas** que realiza en igual número de **municipios** en donde ha sido bien recibido por los ciudadanos y **líderes locales**, pues sus eventos lucen llenos. Además de recoger **inquietudes** y solicitudes de la gente, Adán ha llamado a seguir luchando por la **continuidad** de la 4T. En un evento reciente en **Quintana Roo**, reunió hasta **4 mil personas**. Por mucho, a pie de tierra es quien lleva la **delantera**.

### Fuga naranja

Nos comentan que ante la indefinición de **Movimiento Ciudadano** rumbo a las elecciones **2024** sobre todo en lo referente a las **gubernaturas**, hay algunas entidades en donde los escasos operadores que pudo ir **preparando** el partido naranja en los últimos años ya están emigrando a otros **institutos políticos**. Y es que a pesar de que hay estados donde hay una **definición** más o menos clara como en **Ciudad de México** o Veracruz, hay otros en donde, nos dicen, la percepción es que **MC** podría ni siquiera presentar candidato.



J. Israel Martínez

## Toluca entre la espada y la pared para 2024

**Los procesos** electorales de 2024 se acercan y en el Estado de México, además de la participación en la elección presidencial, estarán en juego: 125 presidencias municipales, 45 diputaciones locales, 41 federales así como dos escaños en la senaduría; de estos habrá varios alcaldes que tendrán la oportunidad de buscar la reelección además de que será la primera vez que el PRI y sus aliados no tendrán el respaldo del gobierno estatal.

**E**n ese contexto es que los presidentes municipales en funciones deberían estar, en este momento, interesados en dar resultados que puedan ser de interés para la ciudadanía, con el objetivo de ser evaluados y pensar en la posibilidad de ampliar su periodo de gobierno en 2024.

Por esta razón es que varios municipios ya están trabajando en la mejora de imagen, tanto del espacio público como en el tema particular de los presidentes como de los regidores que esperan poder repetir en el cargo o aspiran a presentarse como una propuesta para sus propios partidos en un afán de crecimiento electoral.

Por esta razón es que medidas tan impopulares como la impuesta por el alcalde de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, sobre los parquímetros virtuales en distintas colonias del municipio parece no tener ninguna lógica, menos aún la cerrazón para el diálogo o el uso de la fuerza policial para detener las manifestaciones y acciones de los vecinos que en desacuerdo y a quienes, dicho sea de paso, no se les consultó sobre la medida.

La pelea electoral por la capital mexicana será por demás interesante. Morena buscará recuperar la plaza que hasta el trienio pasado mantenía en manos de Juan Rodolfo Gómez Sánchez y a quien el día de la elección abandonaron los militantes de este partido inconformes no sólo por las acciones del expansionista sino por haber sido impuesto en 2018, una herida

que no cerró durante tres años.

Los morenistas esperan recuperar la capital mexiquense en 2024 y tenerla como la cereza del pastel electoral que comenzó a cocinarse en este año durante el proceso de la gubernatura. El partido guinda tiene mucha confianza no sólo en contar con la mayoría de la diputación local, sino también de las federales (que es el objetivo que les ha impuesto el presidente Andrés Manuel López Obrador) y su presencia en las presidencias municipales.

Toluca es una plaza que interesa a Morena, no sólo por ser la capital de la entidad, también representa un importante número de votantes de los que una buena parte han "volteado bandera" después de los resultados del 4 de junio pasado; un escenario que complica las aspiraciones del alcalde para repetir en el cargo.

En 2021 Morena obtuvo 29 municipios, entre ellos los dos con más número de habitantes mientras que el tercero más grande es la capital mexiquense que buscarán recuperar a toda costa en el proceso del año entrante; por lo que es de esperar que desde el mes de septiembre las condiciones respecto al apoyo para que el gobierno municipal pueda desarrollar los proyectos que continúan se verán severamente afectadas.

Los morenistas no toman rehenes cuando de obtener el poder se trata y aunque han demostrado que saben y pueden jugar según las reglas de las formas políticas de los priistas mexiquenses de toda la vida; es, muy probable que esos modos y

formas cambien radicalmente a partir de que Delfina Gómez asuma la gubernatura.

Al igual que en los procesos electorales municipales de 2021, el gobierno estatal tendrá una lista propia de interés particular respecto a localidades que serán de interés particular para la gobernadora, así es muy probable que además su propio municipio, Texcoco, la lista deberá considerar Ecatepec, Nezahualcóyotl y Toluca por ser los de mayor densidad poblacional; un criterio básico en los intereses de Morena.

Para colmo de males, el programa de reencarpamiento que inició la administración municipal desde el año pasado no se está viendo reflejado en el ánimo popular y eso es porque más tardan en reparar los caminos, que estos en volver a presentar baches; calles importantes de la capital se empiezan a observar llenas de hoyos, lo que ha sido una problemática constante de las últimas administraciones.

Tampoco ayuda mucho al alcalde el incremento en la percepción de inseguridad en el territorio municipal; pese a haber anunciado al inicio de su administración que contaba con un plan diseñado por el mismo en persona para poder disminuir los índices delincuenciales, para la población de la capital mexiquense las cosas no han cambiado mucho que digamos.

La inseguridad en distintas colonias del municipio se ha incrementado y ya no sólo es un tema de robos nocturnos, se trata de asaltos a plena luz de día con distintos modos de operar como el ya muy recurrente robo de celulares por personas que viajan a bordo de motocicletas y que esperan un descuido de sus víctimas para

tomarlas por sorpresa y arrancarles sus dispositivos de la mano.

Los operativos de vigilancia implementados a partir de las amenazas de la delincuencia organizada, más que generar una sensación de seguridad, parecen haber abonado a la percepción de una ciudad insegura y en riesgo constante de vivir escenarios como los que ya hay en otra entidades del país.

La falta de una comunicación eficiente a los habitantes del municipio sobre las acciones de gobierno de las autoridades locales suma negativos importantes que en conjunto advierten que para 2024 los morenistas lograrán su objetivo de recuperar la capital mexiquense sin mayor problema si logran ponerse de acuerdo en el abanderado, aunque si esta decisión proviene de las oficinas de palacio de gobierno estatal, el resultado estará sentenciado.

El gobierno municipal está entre la espada y la pared y las acciones que está tomando no le ayudará mejorar sus posibilidades para 2024; el desencanto popular en este momento es alto entre los habitantes de distintas colonias de la localidad y no sólo por las acciones que se están realizando o las decisiones que se deben llevar a cabo; mucho importan los modos y las formas de la administración que no tiene mucho tiempo para corregir el camino, si es que aún alberga algún interés en repetir.



**Colisión política inminente en el PRI Edomés bbj**

El reloj político marca la conclusión de la administración del gobernador Alfredo Del Mazo. A poco más de un

mes para que este cierre su mandato, por supuesto que no existe la intención de su grupo político de alejarse; el plan es mantener las riendas en la Legislatura y el CDE del PRI.

Un tablero de ajedrez donde las piezas se mueven con la intención de determinar los próximos candidatos a diputaciones locales y ayuntamientos para el proceso electoral de 2024, ya en su etapa de gestación. En este juego, nombres como Darío Zacarías Capuchino y Eric Sevilla emergen, buscando establecer un pacto con el PRD, por lo pronto, pues la idea es ir de nuevo juntos los cuatro partidos políticos (PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza

La cuestión crucial es: ¿Cómo el delmacismo puede anclar su influencia en el PRI, a pesar de que se debilitó, pero tiene el control del poco poder que aún mantiene?

Las fichas se mueven de nuevo. Alejandra Del Moral, quien fuera candidata a gobernadora, estaría de vuelta en la arena política, como diputada regresando a su curul (que ocupa actualmente Isabel Sánchez Holguín) y potencial presidenta de la Junta de Coordinación Política (no regresaría si no fuera de esa manera). Elías Rescala Jiménez, a su vez, asumiría el liderazgo del comité directivo estatal. Aparentemente esa sería la gran jugada y no dejar el control.

Un refuerzo en el Congreso local vendría con Miguel Torres Cabello, suplente

de Jesús Izquierdo Rojas, y el retorno de Guillermo Zamacona, aliado y gran amigo de Alejandra.

Sin embargo, desde la sede del PRI nacional, Alejandro Moreno ha dibujado claramente su línea de resistencia. Su objetivo es el control total desde la capital del país, y la carta que jugaría sería la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo. Ella entraría en escena como delegada con funciones de presidenta. Así, de la mano del líder nacional, se tomarían las decisiones cruciales para los procesos estatal y federal, incluyendo las candidaturas a diputaciones locales y federales, ayuntamientos y senadores.

En un contraataque para debilitar al delmacismo, se dice que un contingente de priistas solicitarán la expulsión del pronto exgobernador, Alfredo Del Mazo. Este movimiento, por supuesto, sería ejecutado después del 16 de septiembre. Es un hecho que no procedería la expulsión, pero sí debilitaría a Del Mazo, con quien muchos priistas están molestos.

Veremos de los dos supuestos planes políticos que es lo que sucederá. Lo que sí, es que se vislumbra una colisión inminente dentro del Partido Revolucionario Institucional.



## Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Brutalidad de Raymundo Martínez.**
- **Cobarde policía de Toluca.**
- **Edificio del PRI no es del PRI.**
- **“Corcholatas” en el Edomex.**
- **Mucho cuidado con MC.**

Vaya brutalidad, intolerancia y cobardía del alcalde de Toluca, **Raymundo Martínez Carbajal** mostrada el pasado viernes cuando, como informó Diario Portal en su portada del sábado, se necesitaron 50 policías para golpear y detener arbitrariamente a dos regidores y a dos ciudadanos que ejercían su libre y constitucional derecho a la manifestación pacífica en contra de los parquímetros digitales, el negocio privado del ayuntamiento con recursos públicos y humanos, ignorando la opinión de los residentes del centro de la capital mexicana y que, por cierto, se extiende cada día más en el resto de la ciudad, violentando el derecho al libre tránsito y aparcamiento de los automovilistas con esta virtual y vil privatización de **“Mr. Baches”**. Si a su familia, a su conyugue y a su entonces suegro les hizo lo que les hizo pasando de un asunto estrictamente personal y familiar, a un escándalo público, ¿qué lo iba a detener para su cobarde decisión? En esta ciudad los delincuentes gozan de cabal impunidad, pues la policía está para reprimir a los ciudadanos. ¿y así tiene el sueño guajiro de reelegirse en 2024 cuando ya ni en su partido lo quieren? Eso sí, algunos medios de la “domesticada” prensa local, “callaron como momias”, no así comunicadores como este medio o nuestro amigo **Felipe González**... NOTAS CORTAS: Surgió la versión de que la sede estatal del PRI ubicada en **Alfredo del Mazo** (ojalá la nueva gobernadora elimine esos nombres de la nomenclatura urbana estatal) y **Dr. Nicolás San Juan**, inaugurada en 1993 en plena campaña de **Emilio Chuayffet** y siendo presidente del CDE Montiel, y para el cual a varios caciques les pasaron la charola, NO ES DEL PRI sino patrimonio de todos los mexiquenses, así que esperamos que la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** eche a los tricolores de ese edificio y sea ocupada por alguna dependencia y quitarle, de paso, otro jugoso negocio a ciertos caciques priistas, principalmente “tolucos”, que hacen su agosto rentándole al GEM edificios y ca-

sas para oficinas gubernamentales. Humilde petición, **Maestra Delfina** ... Este fin de semana estuvo en el Edomex el aspirante presidencial, **Adán Augusto López**, en Zumpango, Tepetzotlán y Tultitlán. Pidió apoyo para la **Maestra Delfina Gómez Álvarez**. El ... Un día antes, la coordinadora nacional del equipo de **Marcelo Ebrard**, la senadora **Martha Lucía “Malú” Micher** y el próximo gobernador de Chiapas, **Alfredo Kanter Culebro**, quienes tomaron protesta a sus estructuras del Valle de Toluca. Por cierto, **Micher Camarena** se molestó mucho con este humilde “escribidor” cuando le preguntó si les daría tiempo de remontar en las encuestas, dado que Ebrard Casaubón está en segundo lugar en casi todas, recurriendo al típico eriojo cuando los sondeos no les favorecen y de manera brusca cortó la entrevista. Por cierto, el **“Carnal Marcelo”** vendrá al Valle de Toluca el día 16. Hubo líderes de municipios cercanos, como **Tomás Estrada**, de Almoloya de Juárez y donde la elección a la alcaldía se va poner interesante. Este domingo trabajaron en brigadas los simpatizantes de **Claudia Sheinbaum Pardo** ... Todos centran la atención entre Morena – PVEM – PT y los títeres de **Claudio X. González**, pero se están olvidando de Movimiento Ciudadano, que la semana pasada tomó protesta a sus estructuras municipales en un show tipo boxístico y este sábado sostuvieron su consejo político. El líder formal sigue siendo el esquirol, **Juan Zepeda**, con quién no tienen ni siquiera oficinas oficiales partidistas y se preguntan dónde está todo el dinero de las prerrogativas recibidas en los últimos años, pero el joven junior y diputado federal **Rodrigo Samperio** se perfila como el nuevo dirigente en la entidad y candidato a senador, mientras que a nivel nacional podrían ir a la elección presidencial con **Luis Donaldo Colosio Riojas**, quien disputaría el segundo lugar con **“La Botarga X”** ... Feliz inicio de semana, raza .... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN

@anall400300



### Interurbano, un tren al desarrollo

**D**espués de casi una década, finalmente los mexicanos verán cristalizado el tren interurbano México-Toluca que abrirá nuevas oportunidades comerciales y turísticas, además fortalecerá la competitividad y consolidará al Estado de México como un polo de desarrollo estratégico a nivel nacional.

Tras superar un sinfín de contra-

tiempos, el que fuera uno de los proyectos emblema del sexenio peñista entrará en operación, en una primera etapa, el próximo 14 de septiembre, fecha en la que también se prevé que rinda protesta como gobernadora la maestra Delfina Gómez, a quien le tocará cristalizar de una vez por todas este medio de transporte que deberá llegar en breve hasta Ciudad de México.

A partir de que comience a brindar servicio -de entrada únicamente en tierra mexiquense, de Zinacantepec a Ocoyoacac-, este sistema de transporte se convertirá en un parteaguas a nivel nacional y colocará al Edomex a la vanguardia, con lo que sin duda habrá valido la pena la espera para verlo correr.

Más allá de colores partidistas se trata de una obra clave para el crecimiento económico de ambas entidades, donde era inminente contar con un medio de traslado más rápi-

do y moderno para complementar la infraestructura existente y convertir al Edomex en el centro logístico del país y uno de los principales motores de la economía nacional.

Así, el tren México-Toluca fomentará el desarrollo de nuevas zonas comerciales, de servicios y viviendas, e impulsará el crecimiento económico y la generación de empleo a través de la movilidad

interestatal, con el desplazamiento de 230 mil personas diariamente en promedio.

Con su inauguración en ciernes, ahora urge difundir am-

pliamente las rutas alimentadoras, los horarios y los costos del servicio; es necesario socializar cuáles serán sus beneficios, la tarifa y eliminar los paradigmas de desinformación, ya que la estrategia para alimentar este medio de transporte debe ser lo primero en visualizarse y comunicarlo a la población. ■

Es necesario socializar  
cuáles serán sus  
beneficios